

# Ficha: Fortaleciendo la calidad de vida a partir de la localización de los derechos humanos: empoderando las redes locales con valor global



## INSTITUCIÓN:

MUNICIPIO DE LA CIUDAD DE UTRECHT Y LA COALICIÓN LOCAL DE DERECHOS HUMANOS

DESDE 2010, LA CIUDAD DE UTRECHT HA INCORPORADO EL ENFOQUE DE DERECHOS HUMANOS, INCORPORÁNDOSE A LA RED DEL DERECHO A LA CIUDAD, LO QUE HA CONTRIBUIDO A MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA Y A PROMOVER UNA CULTURA DE LOS DERECHOS HUMANOS.

EN 2013, SE CREÓ UNA COALICIÓN DE DERECHOS HUMANOS LOCAL, FORMADA POR ONG, ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL LOCAL, EMPRESAS, POLÍTICOS, RESPONSABLES POLÍTICOS Y CIENTÍFICOS, CON EL OBJETIVO DE FOMENTAR LA ROMA CONCIENCIA SOBRE EL PAPEL QUE JUEGAN LOS DERECHOS HUMANOS EN LA MEJORA DE LA CALIDAD DE VIDA DENTRO DE LA CIUDAD. ESTO TUVO COMO CONSECUENCIA QUE LAS PRÁCTICAS LOCALES INCORPORASE LOS VALORES GLOBALES RELACIONADOS CON LOS DERECHOS HUMANOS Y LA PAZ.

EL OBJETIVO DE LA COALICIÓN ES CREAR CONCIENCIA Y FAVORECER LA APROPIACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS EN EL ÁMBITO LOCAL PARA MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA DE LA CIUDADANÍA. AUNQUE LA INICIATIVA TIENE UN ENFOQUE DE GOBERNANZA LOCAL ASCENDENTE, LAS MEJORES PRÁCTICAS SE COMPARTEN CON OTRAS CIUDADES EN EL PLANO NACIONAL E INTERNACIONAL. ESTAS INICIATIVAS LOCALES SE VEN FAVORECIDAS POR EL MARCO NORMATIVO INTERNACIONAL, COMO LOS TRATADOS RATIFICADOS POR LAS NACIONES UNIDAS. ES ASÍ COMO SE INCORPORA EN EL ÁMBITO LOCAL CUESTIONES COMO LOS DERECHOS DE LA INFANCIA, LAS POLÍTICAS LGBT, LA LUCHA CONTRA LA POBREZA, MEDIDAS PARA UNA VIDA URBANA SALUDABLE, VIVIENDA PARA LOS REFUGIADOS, AGUA GRATUITA, ACCESIBILIDAD PARA LOS DISCAPACITADOS, PROGRAMAS DE PROTECCIÓN DE LA INTIMIDAD, ENTRE OTRAS.

ALGUNOS DE LOS PROGRAMAS QUE SE HAN LLEVADO A CABO PARA ALCANZAR LOS OBJETIVOS PROPUESTOS:

1. PROGRAMA CULTURAL / VREDE VAN UTRECHT: INICIATIVA DESARROLLADA EN 2013 CENTRADA EN LA CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ LOCAL E INTERNACIONAL (INSPIRADA EN EL 300 ANIVERSARIO DEL TRATADO DE UTRECHT).



## DURACIÓN:

DE 01/01/2010 A 31/12/2029



## PALABRAS CLAVE:

- CIUDADA ABIERTA
- INCLUSIÓN
- DERECHOS HUMANOS
- PARTICIPACIÓN
- ACTIVISMO
- COOPERACIÓN



## FUENTES:

[HTTPS://HUMANRIGHTSCITIES.NET/HUMANRIGHTSCITY/UTRECHT/](https://humanrightscities.net/humanrightscity/utrecht/)  
[HTTPS://HUMANRIGHTSUTRECHT.NL/](https://humanrightsutrecht.nl/)

ALGUNOS DE LOS PROGRAMAS QUE SE HAN LLEVADO A CABO PARA ALCANZAR LOS OBJETIVOS PROPUESTOS:

1. PROGRAMA CULTURAL / VREDE VAN UTRECHT: INICIATIVA DESARROLLADA EN 2013 CENTRADA EN LA CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ LOCAL E INTERNACIONAL (INSPIRADA EN EL 300 ANIVERSARIO DEL TRATADO DE UTRECHT).
2. SEMANA DE LA DEMOCRACIA LOCAL Y LOS DERECHOS HUMANOS: ES UNA INICIATIVA LLEVADA A CABO JUNTO CON EL CONSEJO DE EUROPA. QUE REÚNE A DIFERENTES ORGANIZACIONES DE LA CIUDAD, PARA ABORDAR LA DEMOCRACIA LOCAL Y LOS DERECHOS HUMANOS A PARTIR DE MÚLTIPLES ACTIVIDADES.
3. CAFÉ DE DERECHOS HUMANOS: UNA CARACTERÍSTICA IMPORTANTE DEL PROCESO ES FACILITAR EL SURGIMIENTO DE UN GRUPO Y CREAR OPORTUNIDADES PARA QUE LAS ORGANIZACIONES DE LA CIUDAD SE CONOZCAN ENTRE SÍ, CON EL OBJETIVO DE AMPLIAR Y FORTALECER LA RED Y, POR TANTO, EXTENDER LA BASE DE UNA CULTURA LOCAL DE DERECHOS HUMANOS. UNA FORMA DE FACILITARLO ES LA ORGANIZACIÓN DE CAFÉS SOBRE DERECHOS HUMANOS CUATRO VECES EL AÑO. ESTOS CAFÉS SON UNA EXCELENTE MANERA DE QUE LAS ORGANIZACIONES ESTABLEZCAN REDES Y exploren las intersecciones. LOS CAFÉS TAMBIÉN SON IMPORTANTES PARA MEJORAR EL USO DE LA NARRATIVA DE LOS DERECHOS HUMANOS POR PARTE DE LAS ORGANIZACIONES. NO MENOS DE CUATROCIENTAS ORGANIZACIONES ESTÁN INVITADAS A PARTICIPAR EN LOS CAFÉS, PERO TAMBIÉN ESTÁN ABIERTOS A TODAS LAS PARTES INTERESADAS.

ESTE PROYECTO ES INNOVADOR POR VARIAS RAZONES. EN PRIMER LUGAR, PORQUE CREA UNA CONEXIÓN ENTRE UN ESTÁNDAR UNIVERSAL DE CALIDAD DE VIDA EN DIGNIDAD HUMANA Y LA PRÁCTICA DE LAS COMUNIDADES LOCALES QUE INTENTAN CREAR LA MEJOR VIDA PARA LOS CIUDADANOS QUE PUEDAN IMAGINAR, SIN CENTRARSE DEMASIADO EN LOS ASPECTOS LEGALES DEL RÉGIMEN DE DERECHOS HUMANOS Y DANDO MUCHA IMPORTANCIA A LOS ESPACIOS LOCALES EN UN MUNDO TOTALMENTE GLOBALIZADO.

EL SEGUNDO ASPECTO RELEVANTE ES LA RELACIÓN DIRECTA CON OTRAS CIUDADES QUE SE HAN UNIDO A ESTE PROYECTO (COMO VIENA, NUREMBERG, LUND. ETC.).

Y POR ÚLTIMO, OTRO ASPECTO INNOVADOR ES EL CARÁCTER POLÍTICO DE LA INICIATIVA. SE HACE MUCHO HINCAPIÉ EN LA IMPORTANCIA DE NO POLITIZAR ESTAS INICIATIVAS, SINO DE SITUARLAS POR ENCIMA DE LA POLÍTICA PARTIDISTA. DE HECHO, SE CONSIDERA QUE LOS DERECHOS HUMANOS DEBEN TRATARSE CON UN LENGUAJE NEUTRAL Y NO FORMAR PARTE DEL DEBATE POLÍTICO.